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Déterminant (classe de mots)

Le déterminant est un mot généralement obligatoire devant le nom commun.

[Les élèves] étudient. et non *Élèves étudient.

[Nos élèves] étudient. [Ces élèves] étudient. [Deux élèves] étudient.

[Beaucoup d’élèves] étudient.

Dans certains cas, le déterminant n’est pas obligatoire devant le nom commun lorsque ce
nom est immédiatement précédé d’une préposition.

Marie adore les livres d’histoire, par exemple elle a beaucoup apprécié Le français au
Québec, 400 ans d’histoire et de vie.

> Les noms histoire, exemple et vie sont employés sans déterminant et sont précé-
dés d’une préposition.

> Le nom propre Marie est employé sans déterminant.

> Le nom propre Québec est précédé du déterminant contracté au (à + le).

On trouve parfois un adjectif entre le déterminant et le nom qu’il accompagne.

[Ces merveilleux élèves] étudient.

La forme du déterminant varie généralement selon le nom qu’il introduit (voir l’article
Accord du déterminant). Certains déterminants varient :

• en genre et en nombre ;

ce livre, cet homme (masc. sing.) ces livres (masc. plur.)
cette histoire (fém. sing.) ces histoires (fém. plur.)

• en genre seulement ;

différents livres (masc. plur.)
différentes histoires (fém. plur.)

• en nombre seulement.

leur livre (masc. sing.) leurs livres (masc. plur.)
leur histoire (fém. sing.) leurs histoires (fém. plur.)

Certains déterminants ne varient pas.

chaque jour (masc. sing.) plusieurs livres, quatre livres (masc. plur.)
peu de neige (fém. sing.) beaucoup de tempêtes (fém. plur.)

> Le déterminant chaque s’emploie seulement devant un nom singulier ; plusieurs
et quatre s’emploient seulement devant un nom pluriel ; peu de et beaucoup
de peuvent s’employer devant un nom singulier (non comptable) ou pluriel
(comptable).

suite
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LES PRINCIPALES CATÉGORIES DE DÉTERMINANTS

À partir du sens ou encore du rôle du déterminant dans le texte, on distingue deux gran-
des catégories de déterminants : d’un côté, les déterminants dits « référents » ou
« identifiants » ; de l’autre, les déterminants dits « non référents » ou « quantifiants ».

Les déterminants « référents » ou « identifiants »

Les déterminants référents ou identifiants identifient l’être ou la chose que désigne le
nom, c’est-à-dire qu’ils indiquent précisément de quel être ou de quelle chose il s’agit. Ils
désignent une réalité qu’on peut identifier précisément. Les groupes nominaux ainsi
identifiés sont dits « définis ».

Le journal est sur la table, dans la cuisine.

M’as-tu remis ton devoir ?

Ces souliers sont confortables.

Les déterminants « non référents » ou « quantifiants »

Certains noms ne sont pas précédés d’un déterminant identifiant, mais d’un déterminant
quantifiant. Ces groupes nominaux sont dits « indéfinis ». Ils ne permettent pas d’identi-
fier précisément l’être ou la chose qu’ils désignent, c’est-à-dire qu’on ne sait pas de quel
être ou de quelle chose il s’agit, mais ils comportent une indication de quantité plus ou
moins précise.

J’ai acheté un bureau de travail.

As-tu de la farine ? J’aurais aussi besoin d’une tasse de sucre.

Ils ont vu quatre films italiens et plusieurs films français.

Elles ont bu beaucoup de vin. J’ai bu seulement du café.
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LES SOUS-CATÉGORIES DE DÉTERMINANTS

Voici les principaux déterminants du nom :

RÉFÉRENTS OU IDENTIFIANTS

définis le, la, (l’), les

> le et la s’élident devant un mot commençant par une
voyelle : l’école, l’arbre

> le et les se contractent avec les prépositions à et de (à + le =
au, à + les = aux, de + le = du, de + les = des) : au bureau, aux
bureaux, le directeur du service linguistique, le directeur des
services linguistiques

démonstratifs ce, cet, cette, ces

possessifs mon, ma, ton, ta, son, sa, notre, votre, leur, mes, tes, ses, nos,
vos, leurs

interrogatifs quel, quelle, quels, quelles

exclamatifs quel, quelle, quels, quelles

NON RÉFÉRENTS OU QUANTIFIANTS

indéfinis un, une, des

> des devient de ou d’ devant un adjectif : de beaux vestons,
d’affreuses robes

indéfinis partitifs du, de la, de l’

quantitatifs aucun, plusieurs, quelques, chaque, tout, tous, peu de, beau-
coup de, assez de, trop de, un million de, une tasse de, un kilo
de...

numéraux zéro, un, deux, trois, quatre, cinq, dix, vingt, cent...

Attention ! Les déterminants référents définis, démonstratifs et possessifs peuvent se
combiner à un déterminant non référent.

les deux livres

tous mes livres
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